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 D’où viennent les règles ? 
Au début, les règles venaient souvent d’un 
chef. Ce que le chef décidait devenait la loi 
que tout le monde devait respecter. 

Et les gens obéissent à la loi parce qu’elle est 
décidée par le chef. Pas parce que la loi est 
juste, bonne, ou décidée par tout le monde, 
pas parce qu’ils sont d’accord. Évidemment, 
ce système est dangereux : le chef peut tout 
décider, donc il peut aussi décider des choses 
mauvaises. Il peut faire des lois qui ne servent pas du tout à rendre la vie 
en groupe plus facile, plus agréable ; il peut faire des lois qui servent à 
rendre sa vie à lui plus facile et plus agréable. 

Plus personne ne veut ce genre de chefs. Alors, on a inventé un autre 
système. 

Aujourd’hui, normalement, les chefs ne font pas la loi. Pourtant, on croit 
souvent que le chef d’un village ou d’une ville, le maire, ou que le chef du 
pays, le président de la République, peuvent tout décider, peuvent faire les 
lois. 

Mais le plus grand chef a un chef : tous les autres qui ne sont pas chefs. Le 
vrai chef, c’est les autres. 

Tout ce système, que les hommes ont inventé pour mieux vivre ensemble, 
s’appelle une  démocratie. 
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Et toi, qu’est-ce que tu en penses ? 

Ta réponse avant le débat : 

Ta réponse après le débat : 

 


